

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MEXICO.
FACULTAD DE MEDICINA.

INFORME GENERAL SOBRE LA EXPLORACION SANITARIA
DEL EJIDO DE BACOBAMPO, RIO MAYO DEL ESTADO DE
SONORA.

PRUEBA ESCRITA

que para su examen profesional
presenta el alumno:

JOSE ALFONSO CALCANEO.

MEXICO, D.F.

ABRIL - 1939.



Universidad Nacional
Autónoma de México



UNAM – Dirección General de Bibliotecas
Tesis Digitales
Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS ©
PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

58

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MEXICO
FACULTAD DE MEDICINA

**INFORME GENERAL SOBRE LA EXPLORACION
SANITARIA DEL EJIDO DE BACOBAMPO, RIO MAYO
DEL ESTADO DE SONORA**

PRUEBA ESCRITA
QUE PARA SU EXAMEN PROFESIONAL
PRESENTA EL ALUMNO
JOSE ALFONSO CALCANELO



MEXICO, D. F., ABRIL DE 1939.

58928

INFORME GENERAL SOBRE LA EXPLORACION SANITARIA DEL EJIDO DE BACOBAMPO, RIO MAYO DEL ESTADO DE SONORA.

DESCRIPCION.-

Bacobampo, del dialecto Mayo, Baco-culebra, Bampo- en el agua, es una poblacion nueva resultado de las conquistas logradas a través de la lucha agraria, su aspecto a ojo de pájaro es la de una inmarcesible llanura que cual un mosaico, se encuentra mil veces dividida por las parcelas ejidatarias, dando la impresion por su verdor, de la riqueza de la tierra y de la labo- riosidad de sus hombres.

HISTORIA.

La poblacion de Bacobampo, tuvo como origen un pequeño latifundio que formó en un principio la familia Terminel y posteriormente la familia Salido.

Fué, desde tiempo inmemorial, como todas las poblaciones que se encuentran en las margenes de los Ríos Mayo y Yaqui, refugio de las tribus nómadas que azolaban todas estas comarcas, muy principalmente en estos lugares la tribu Mayo, existiendo aún parajes en los cuales todavia pueden verse vestigios de rudimentarias defensas que los aborígenes construían para seguridad propia.

Más tarde y en las postrimerías del pasado siglo, hombres de empresa y ambicion oriundos en su mayoría de la Ciudad de Alamos cuna de la civilizacion en el Estado de Sonora, justipre-

ciando la inmejorable condición agrícola de estas tierras emprendieron la dura labor de conquistarla, pues en aquellos tiempos eran enormes mezquitales que muchas veces desaparecían para dejar su lugar a grandes extensiones de cactus gigantescos, estando toda la región virtualmente en poder de los Mayos, teniendo pues que conquistar a estos últimos para hacer fructificar la tierra.

Se abrieron canales de riego, se llevó el agua a rincones lejanos y la tierra empezó a dar sus frutos en forma por demás abundante. Posteriormente se siguieron desmontando los campos conforme los indígenas se iban incorporando a la civilización que al contrario de sus hermanos de la raza yaquí, son fácilmente cultivables pues poseen mejores condiciones psíquicas.

A pesar de la cruenta lucha revolucionaria - estas tierras siguieron progresando, verificándose nuevas y mejores obras de irrigación que llevaron el agua haciendo fructífera la tierra en donde podría calificársele de desértica, esto como es natural atrajo gran número de trabajadores, formándose en el casco de la hacienda de Bacobampo un pequeño pueblo como de mil habitantes.

La lucha agraria propugnó por la repartición equitativa de este latifundio, habiéndose llevado a efecto en Septiembre del año próximo pasado es decir en 1938, ya para entonces la población había aumentado, siendo beneficiados 900 individuos tocándoles a cada uno 4 hectáreas. Por una razón natural el Comercio mejoró grandemente, pues el dinero que los antiguos propietarios convertían en moneda Extranjera y lo enviaban fuera del país, hoy es gastado en ese mismo lugar, en estos momen

tos aún existe afluencia de más trabajadores por lo que la población ha aumentado, abriéndose --- calles amplias, se ha construido un nuevo y amplio canal que beneficiará más tierras, se instaló agencia de Correos por gestiones del que esto escribe, en fin es una nueva población en este enorme Estado de nuestra República, su Historia queda resumida en esta forma breve.

SITUACION DE LA POBLACION.

Bacoahampo, está situada más o menos a 27 -- grados de latitud al Oeste del meridiano de ---- Greenwich y a 100 grados de longitud, encontrándose a una altura sobre el nivel del mar de ---- 10 metros.

Está situada en una inmensa llanura en el - Sur del Estado de Sonora, pertenece al Municipi--- pio de Etchojoa, queda a una distancia de 20 --- kilómetros de la costa, bañada por las aguas --- del Golfo de California. Está considerada actual mente muy a pesar de su número de habitantes como una simple comisaría.

La población está dividida por medio de un canal que lleva el agua hasta el vecino Ejido de Basconcobe, en dos partes, una que es la parte vieja la que se formó alrededor del casco de la hacienda, que está situada hacia el Oeste y la otra hacia el Este que es la parte nueva en donde viven mayor número de gentes y lleva el nombre de "El -- Alguate".

VIAS DE COMUNICACION.- Esta región por su -

topografía está zurcada por innumerables caminos naturales de tierra floja.

Hacia el Norte se comunica con el Abandonado Puerto de Paredón Colorado situado en un Estero - Ostionero y además con la Ciudad de Cajeme, hacia el Suroeste distante unos diez kilómetros con --- Etchojoa, Huatabampo y el Puerto de Yabaros y hacia el Sureste con Navojoa distante treinta kilómetros, todos los caminos son naturales menos este último, pero su abandono es tal, que está en peores condiciones que los otros. El piso del --- camino es de tierra floja, formándose un polvo menudito que forma en muchas partes una capa de un metro de espesor, llegándole hasta la rodilla a los peatones y deteniéndose los vehículos pesados por imposibilidad de vencer esta capa de polvo.

Existen en la localidad otros muchos caminos que no tienen importancia enumerar.

MEDIO FISICO.

HIDROGRAFIA.- La población es recorrida de Este a Oeste por el Río Mayo, que es uno de los ríos más importantes del Estado de Sonora; nace en la Sierra Madre occidental en el Estado de Chihuahua para desembocar en un delta en el Golfo de California.

La cantidad de agua que lleva el Río es voluminosa en tiempos de lluvia y en tiempos de secas es suficiente para el riego.

TOPOGRAFIA.- El suelo de la región está constituido por tierra fértil, fácilmente laborable, muy floja y en muchos lugares con las características de las tierras de aluvión, con limo que dejan las grandes avenidas del Río.

CLIMA.- El Clima de este lugar es el denominado estepario pues la temperatura varía entre 10 grados y 26 grados centígrados.

Las lluvias comienzan en el mes de junio para terminar en el mes de septiembre. Se puede decir que las lluvias acrecientan los problemas tanto sanitarios como de otras índoles, pues en los lugares lejanos del río, las gentes que no se pueden proveer de agua, hacen "represos" de donde toman agua para beber y en donde abrevan también los animales, resultando un aumento en el número de enfermedades de origen hídrico.

DEMOGRAFIA.- La población de Bacobampo, tiene aproximadamente tres mil quinientos habitantes, digo aproximadamente, pues aun no existe censo correcto de este lugar.

La población en su gran mayoría está formada por indígenas de la raza Mayo. Hombres de alta estatura, complexión fuerte, pero, que desgraciadamente la misma incorporación a la civilización, -- los ha perjudicado, ya que aglomeramiento, el --- contagio de enfermedades venereas, el cruce constante con otras razas y principalmente la embriaguez única diversion de ellos, los va minando poco a poco tanto en resistencia física como en número.

No existen vestigios de colonia o conglomerado de extranjeros, existen en reducido número asiáticos, principalmente japoneses y chinos, pero, repito en número muy escaso.

CULTURA.- El porcentaje de analfabetos se -- puede considerar como del 40%.

MEDIO AGRICOLA.- La actividad única a la --- cual se dedican la inmensa mayoría de los habitantes de la comarca, es el cultivo del garbanzo y-- del trigo, obteniendo dos cosechas al año ya que la agricultura no está supeditada a las lluvias, -- pues hay abundante agua para riego, siendo además muy fértil la tierra.

Actualmente el Ejido está formado por 900 - Ejidatarios, cada uno tiene 4 hectáreas, se calcula que cada Ejidatario recibe al año una ganancia de tres mil quinientos pesos resultado de la venta de la cosecha.

Trabajan individualmente 700 y en forma colectiva 200.

ORGANIZACION SANITARIA.- Es nula

x x x x

APROVISIONAMIENTO DE AGUAS.

El agua es extraída de pozos que tienen --- una profundidad de cinco metros escasamente, estos pozos en su mayoría no tienen brocal ni ninguna cubierta que los proteja de contaminaciónes, el agua la extraen por medio de cubetas amarradas con un cordel, el agua que sale es turbia, con larvas y pequeños animales en suspensión en muchas ocasiones en el fondo de estos pozos se pueden ver animales (batracios) de todos tamaños. Esta es el agua que se usa para tomar en la mayoría de las casas y solamente las familias que viven cerca del río, dentro del mismo lecho de él o en sus márgenes, perforan en la arena pequeños pozos de donde extraen el agua para beber. En muchas ocasiones ví abreviar a los animales en estos mismos pozos. Añadiendo a todo esto que el constante paso de vehículos tanto de tracción animal como de motor levantan una densa nube de polvo, que por razón natural contamina estos pequeños pozos que como los anteriores no tiene ninguna protección.

El agua después de ser extraída es colectada en un recipiente de barro "olla", la cual --- está colocada sobre un sostén especial, teniendo anexo un pocillo con el cual todos los miembros de la familia toman agua, esta olla no tiene cubierta, el pocillo es introducido con las manos sucias dejándolo siempre a la intemperie.

x x x
x

AVENAMIENTO.

Toda la población sufre en este sentido dado que no existe instalación de Drenaje y ni siquiera un proyecto para que este problema se resuelva aun que sea en una forma rudimentariamente higiénica.

Los habitantes de esta región cuando no recurren a algún lugar destinado por la costumbre como son las orillas del río y de los canales, en sus mismos solares-habitaciones cubren un pequeño espacio con uno o dos "petates" y depositan las materias fecales a flor de tierra, siendo posteriormente devoradas por marranos y otros animales de corral y solamente en muy contadas ocasiones usan retretes que son cajones sin fondo y con un orificio superior estos cajones son instalados en una fosa que por lo general, no tiene ni medio metro de profundidad, estos retretes también están protegidos únicamente alrededor por petates pues no tienen techos.

Estas fosas nunca son limpiadas ni tienen protección alguna con el exterior, por lo cual está siempre en ellas una nube de moscas. Cuando estas fosas se llenan únicamente son tapadas y el retrete es cambiado de lugar.

Tenemos que hacer notar que debido a la abundancia de esta región no se ha modificado este sistema en alguna forma, pero su ignorancia los hace desconocer la posibilidad de toda clase de contagios e infecciones.

BASURAS.

Las basuras se tiran en las calles o rellenan con ellas los oyancos que deja la extracción de tierra para los adobes de la construcción, -- pues no existe ni siquiera un carro rabón para -- estos menesteres, siendo esto imperdonable ya -- que en toda la región abundan por el movimiento -- agrícola innumerables vehículos, pero la indife -- rencia de los habitantes por estos problemas y -- la abulia de las autoridades obstaculiza la re -- solución de estos problemas, el que escribe tra -- tó de corregir este grave mal pero ni los mismos comerciantes quisieron cooperar con él.

Debido a que la población está fincada so -- bre tierras de labor como se dijo anteriormente, esta es floja, por lo que se forma una espesa -- capa de polvo sobre el suelo. Es de imaginarse -- que cualquier viento ligero que sople envuelve -- todo en un manto gris de polvo. Teniéndose que -- proteger los ojos con lentes pues hay ocasiones -- en que no se puede mirar a dos metros de distan -- cia, para aliviar esta situación, en las calles -- más transitadas se arroja estiércol para que la -- tierra tome cohesión.

Por iniciativa del que esto escribe se em -- pezó a depositar sobre la capa de polvo "olotes -- de mazorcas de maíz" que siendo más higiénicos -- al romperse con el constante tránsito de carros -- forman pequeñas partes que impiden que se levante mucho polvo.

=====

ENFERMEDADES.

PREDOMINANTES.- La tuberculosis pulmonar, es en mi concepto la enfermedad que causa más mortalidad en esta región, es esta enfermedad la que se encuentra más desarrollada en todas sus formas.

El contagio es cosa común y corriente debido a la convivencia de enfermos con personas sanas, a la falta absoluta de higiene pues en los mismos trastos de mesa y pocillos para tomar agua usan todas las personas de la familia. Por otra parte los enfermos solo se atienden médicamente en número muy reducido, y debido probablemente a la cantidad de charlatanes carentes de todo sentido médico los cuales yo pude comprobar tratan a esta clase de enfermos como palúdicos, hay mayor mortalidad.

Una de las causas que predisponen más a los individuos es la constante irritación de las vías respiratorias por la cantidad de polvo que se encuentra en el medio ambiente.

Le sigue en frecuencia las enfermedades broncopulmonares sobre todo la bronconeumonía que abate muchos organismos infantiles.

El tercer lugar lo ocupa el paludismo, enfermedad que también se encuentra en todas sus variaciones, ya que los criaderos de mosquitos son enormes, pude ver enfermos con ligeras fiebres tercianas con pequeña esplenomegalia hasta enfermos con fiebres perniciosas con degeneración hepatoesplénica.

En mi concepto existe un grave defecto en la construcción de los canales de riego pues su fondo no es parejo, por lo que cuando cortan la corrien-

te quedan enormes charcas como de diez y quince metros de extensión que son preciosos criaderos de mosquitos.

Por otra parte el lecho del río adolece del mismo defecto ya que robándole agua para los canales de riego su corriente disminuye dejando -- enormes remansos.

Además los enfermos debido a su carencia de educación médica no curan de ahí que aumente a diario el número de palúdicos.

Respecto a la profilaxis de esta enfermedad es nula.

En cuarto lugar podemos calificar las enfermedades intestinales de origen parasitario debido al defectuoso aprovisionamiento de aguas. La colitis muco-hemorrágica causa gran mortalidad --- infantil.

El Bocio se presenta con mucha frecuencia - debido quizá a la falta de iodo del agua.

ENFERMEDADES TRASMISIBLES.- Las enfermedades transmisibles no son notificadas por nadie, - puesto que no existe organización sanitaria en - este lugar por lo que cualquier enfermedad puede llegar a ser endémica.

ENFERMEDADES VENEREAS.- La sífilis ocupa - también un lugar preminente en lo que se refiere a importancia y frecuencia dado que esta enfermedad no es tratada correctamente por los curanderos, existiendo en todas sus formas.

Yo pude comprobar un caso de tabes y dos de

parálisis general.

Lo mismo se puede decir de la Blenorragia.

ENFERMEDADES MENTALES.- Hago un capítulo especial, debido a que existen gran número en la -- región, sobre todo de epilépticos.

Sesenta enfermos que traté, todos tenían antecedentes alcohólicos tanto hereditarios como -- personales. Encontrando en algunas ocasiones que los mismos padres padecían de crisis convulsivas.

Otra clase de enfermos que abundan son los -- oligofrénicos sobre todo indígenas de la raza Ma-- yo.

Como cité anteriormente pude anotar dos pa-- ralíticos generales.

PROSTITUCION.- La prostitución en este lugar no tiene ninguna reglamentación ni control médico siendo clandestina por lo que el contagio venereo es cosa comun y corriente.

TERMINOLOGIA PSEUDOMEDICA DE LA REGION.- En general a toda clase de dolores y en especial los que se localizan al vientre y torax se les denomina "latido" usando comunmente la frase de "me re-- tienta el latido," cuando quieren decir que son a-- quejados de algun dolor.

A los estados de disnea se les denomina --- "congoja" lo mismo que a las algias precordiales, teniendo forzosamente que practicar un interroga-- torio con malicia para poder establecer las dife-- rencias.

Existen algunas otras designaciones en el --

lenguaje propio de la región es decir el Mayo, -
como por ejemplo dicen que están "cocorit" cuando están enfermos.

A cualquier Dermatitis la llaman "Granuja".

x x x .

x

HIGIENE DE LA HABITACION.

La habitación común y corriente en este lugar son las de tipo "jacal" excepto cinco o seis todas las demás son de ese tipo.

Estas casas no tienen ninguna cimentación, - las paredes están hechas de adobe muy delgados -- unidos con lodo, en otras ocasiones unicamente es tan hechas con vara y ramas, muchas de estas paredes no se unen con el techo sino que dejan un espacio libre como de medio metro. En algunas ocasiones me tocó asistir enfermos de neumonía en -- este tipo de casas que situadas en la extensa llanura del Mayo están expuestas al constante viento Noroeste que viene del mar y que las atraviesa de parte a parte, formandose corrientes de aire en el interior de la habitación, viendome en la necesidad de proteger con sacos vacíos y ramas las débiles paredes de estas habitaciones que se componen en su gran mayoría de una sola pieza con piso natural de tierra y el techo a una altura de -- dos metros y medio más o menos hecho con varas y paja prensada con la suficiente inclinación para evitar el paso del agua durante la época de lluvias, en las puertas unicamente utilizan pedazos de generos o en lo general costales vacíos que -- colgados del marco superior de la puerta evitan el contacto del ambiente exterior con el interior de la habitación.

A pesar de estar situada esta población en un lugar en donde puede extenderse, existe en todas estas casas el problema del acinamiento, pues en un espacio de diez metros cuadrados viven de seis a ocho personas conviviendo con los animales domésticos.

Este problema del acinamiento queda aumentado en la época de las pizcas, pues guardan en la casa habitación los sacos de garbanzo, ajonjolí o trigo que se recogen durante las cosechas.

Como se deduce estas gentes fabrican este tipo de casa únicamente por instinto de conservación, ya que en una época no muy lejana esta tribu fue nómada como los yaquis y los seris.

Cocinan en la mayoría de las ocasiones al aire libre, o cuando mucho a la sombra de un pequeño cobertizo o enramada que los cubre del sol.

Otro tipo de casa es el que corresponde a los ranchos circunvecinos, estas son más amplias y por lo general sus paredes son siempre de adobes pero no tienen ninguna ventilación al grado que muchas de ellas al medio día presentan una obscuridad tal que tiene uno que andar a tientas en su interior e impedido para ver siquiera la fisonomía de los enfermos.

El que esto escribe en numerosas ocasiones hizo practicar oraciones en las paredes de estas habitaciones para obtener un poco de luz y ventilación, para poder atender partos y hacer curaciones.

ESCUELAS. - Sólo existe una escuela en toda la población instalada en el centro de ella.

Es una casa hecha ad hoc para su destino en este medio rural.

No hay persona que se encargue de la ins--

pección periódica de los escolares.

Los maestros están educados higiénicamente-- la mayor parte de ellos, existiendo algunos que -- debido a que después de haber cursado el sexto -- año de instrucción primaria, aleccionados para -- mentores de la niñez, es natural comprender, dada su corta carrera y su edad que sus conocimientos -- en materias higiénica y médica, sean de lo más -- rudimentario posible. Los niños por exigencia de -- sus maestros se presentan limpios a la Escuela.

x

x x

ASISTENCIA SOCIAL INFANTIL.

No obstante ser esta una población que tiene un porcentaje elevado de muertes post-natales debido a la ignorancia de las comadronas y curanderos y a la falta de higiene absoluta de sus habitantes, no se ha hecho nada para mejorar esta situación, muy a pesar de que a tres cuartos de hora de camino en automóvil en la población de Huatabampo existe un Centro de Higiene Infantil, pero, desgraciadamente la falta de entusiasmo quizá de parte del personal Médico de este Centro priva en absoluto de sus servicios desamparando a un sinnúmero de niños que mueren en manos del curandero chino que ha sentado sus reales en esta comarca.

Las comadronas son personas que conservan dicha profesión por herencia, ya que es transmitida de madres a hijas, siendo sus procedimientos de lo más antihigiénicos imaginables.

La mortalidad del recién nacido, por falta de atención médica después del parto es muy elevada, ya que al atavismo, infección de los padres, etc. etc. se suman los accidentes en el trabajo de parto, las maniobras incorrectas que ejecutan dichas comadronas, cegando muchas vidas e inutilizando otras más. La mujer después del parto no tiene ninguna atención médica, habiendo una gran mortalidad por partos mal atendidos y fiebres puerperales.

No existe Demografía de estas mortalidades, ya que el Centro de Asistencia Infantil de Huatabampo nunca ha visitado esta región a pesar de estar colindante con aquella y tener fácil comunicación.

HIGIENE DE LA ALIMENTACION.

LECHE.- En general casi la mayoría de las familias tienen cuando menos una vaca, de la cual se proveen de leche, pero la limpieza y el aseo con que se practica la ordeña deja mucho que desear.

La cantidad de leche que se consume por habitante es más o menos de un cuarto de litro.

CALIDAD DE TIERRAS DE CULTIVO.- Las tierras para cultivo son de primera categoría, produciendo la región toda clase de legumbres, pero desgraciadamente por la ignorancia de estas gentes, los vegetales se usan poco en la comida abusando de la carne.

El garbanzo como es natural es muy usado como comestible en la región.

El frijol que se emplea en la alimentación y que posee mejor garantía alimenticia es el llamado frijol azufrado.

En lo que se refiere a carnes, la más empleada es la de res empleándose con frecuencia la carne "salada" y la "cecina", lo mismo que la carne "enchilada" que la conservan durante varios días.

Es una costumbre inveterada en toda esta región así como en el resto del Estado de Sonora, tomar café en ayunas, café solo y en muchas ocasiones casi extracto, tomándolo en gran cantidad.

AVICULTURA.- En lo que se refiere a esta rama, se puede decir que en todas las casas existen abundantes aves de corral de este género.

La alimentación media de la región es como sigue:-

En la mañana.- Una taza de café puro, una-taza de leche pero no en todas las ocasiones y-un pedazo de carne asada a la parrilla (carne--enchilada), con tortillas de harina.

Al medio día:- Caldo de carne, carne asada con tortillas de harina, en su defecto pueden -tambien tomar un huevo, y además frijoles en --abundancia, el último alimento que hacen en la-noche se compone de café o café con leche fri-joles y tortillas de harina.

Haciendo un estudio sobre estos alimentos--nos damos cuenta que tanto la carne, como los -frijoles, y el chile que son sus principales --alimentos no reúnen las necesidades energéticas de un organismo expuesto al trabajo fatigante--del campo. No son pues suficientes las 2500 calorías que pueden sumar esos alimentos para re-compensarlas de un trabajo físico que puede lle-gar a 3.350 calorías (Gley).

Hay que agregar a esto los continuos lati-gazos que proporciona la ingestión de café.

Este es un problema que teóricamente no --tiene solución y sin embargo es sorprendente --en muchos campesinos la longevidad, ya que me--puede dar cuenta de individuos de 90 100 y 105 -conservando sus facultades físicas y mentales.

Sin embargo, las mujeres pagan caro tribu--to, ya que quizá por la alimentación insuficien-te unida a la continua labor de sus menesteres--domésticos y la herencia como otras de sus cau-

sas coadyuvantes van trágicamente a la tuberculización.

ALIMENTACION INFANTIL.- Hago un capítulo aparte pues, en esta región la alimentación infantil es completamente irregular desde el recién nacido hasta la segunda infancia.

Para los niños de pecho no existe un horario fijo de tetada, la madre que muchas ocasiones está al cuidado de innumerable prole da de mamar al niño con el objeto que calle su llanto.

En muchas ocasiones el destete lo efectúan muchas veces antes de cumplir el año, dándoles de comer tortillas y leche de vaca lo que les produce a menudo múltiples trastornos digestivos.

Toda esta alimentación inadecuada pobre en proteicos y materias grasas hace que unida a la falta de factores vitamínicos, se desarrollen deficientemente y su índice de nutrición sea por demas bajo.

ENFERMEDADES POR CARENCIA.- Unicamente pudimos encontrar dos casos de avitaminosis.

x

x

x

COMESTIBLES Y BEBIDAS.

MERCADOS - Existe un rudimentario mercado-- en esta localidad en donde los comerciantes exhiben sus productos en pequeños "puestos" de madera protegidos del sol por un techo. No existe drenaje y aprovisionamiento de agua, así pues las condiciones de higiene son deplorables.

RASTROS. - En toda la región no existe un solo rastro, la matanza se hace en las casas particulares no existiendo ningún control para ello.

No hay persona alguna que examine a los animales antes de la matanza ni nadie que examine las carnes antes de expenderlas, las cuales para su venta son expuestas al aire libre, durante todo el día estando sobre ellas una verdadera nube de moscas.

BEBIDAS. - El atavismo alcohólico que sufre la mayoría de los habitantes de la región ha hecho que fructifique el comercio de estas bebidas utilizando el mezcal llamado "lechuguilla", que está al alcance de las condiciones económicas de cualquiera. Este mezcal es extraído de la destilación de una porción del maguey que se llama así. Es un mezcal con una cantidad de alcohol exorbitante ya que arde al fuego como si se tratara de alcohol de 96 grados.

Este mezcal en lo general lo importan de una población que se llama Bacabachi y el que sus pobladores lo han utilizado como medio de industria de mucha importancia ciertamente.

Utilizan también otras bebidas, tales como la cerveza fabricada en este Estado llamada High

Life que teniendo mucho lúpulo ha sido la causa -
de impotencia sexual en individuos grandes bebedores
de cerveza y en quienes el excesivo lúpulo --
obra como anafrodisiaco.

HIGIENE EJIDAL.

Los Ejidatarios de este lugar como dije anteriormente, son hombres laboriosos, no tanto el mestizo o criollo como el indígena Mayo.

Se calcula que el año reciben por la venta de sus cosechas más o menos tres mil quinientos pesos cada uno.

Existe entre los ejidatarios que trabajan en forma colectiva una cooperativa pero aún no puede hacerse ningún comentario sobre ellos pues es de reciente organización.

La mayor parte de los ejidatarios trabajan en forma individual.

Su educación médica deja mucho que desear, pues antes de ver al médico se consultan con brujos que aquí llevan el nombre de "Saurinos" y curanderos.

A iniciativa del que esto escribe se verificó una junta para organizar una Cooperativa de Servicios Médicos, pero con sorpresa nos enteramos de que no solamente se negaban a ellos los directivos de la organización, sino que hicieron gestiones ante el Gobernador para que un curandero Chino que hace tres años era panadero se le concediera permiso para ejercer, naturalmente fue negado este curso.

Esto da una idea de la absoluta necesidad del Servicio Social en estos lugares, pues es la única forma de ir iniciando a estos pobladores en una educación médica bien orientada.

Todo lo que pudiera decir aquí no sería más que una repetición de lo dicho en los anteriores capítulos.

x

x x

D I V E R S O S .

Debido a la falta de interés tanto de los habitantes de la región como de las autoridades no se practican exámenes médicos a ninguna persona que transporta o expende comestibles.

**NUMERO DE PERSONAS LEGALMENTE AUTORIZADAS
PARA EJERCER SU PROFESION.**

Existen incontable número de comadronas -- a las que es difícil controlar por su aversión a las autoridades Sanitarias.

En esta región hay tres curanderos uno de nacionalidad japonesa que está radicado en --- Etchojoa, otro de nacionalidad mexicana radicado en Basconco y uno de nacionalidad China en este Ejido de Bacobampo. Todos actúan al margen de la Ley, pero, desgraciadamente llega a tanto la incuria de las autoridades, que este curandero chino ejerce con toda libertad muy a pesar de que por su falta de conocimientos médicos, -- pues hace tres años repito era panadero, han -- muerto muchas enfermas de fiebre puerperal infectadas por las extravagantes curaciones de este señor, que goza del apoyo material y moral de gran parte del Comisariado Ejidal, siendo para cualquier labor médico-educativa un formidable escollo pues con todo entusiasmo este curandero chino se dedica a arrancar propaganda mural y a tratar públicamente de desmentir todo lo que los folletos instructivos de Higiene dicen.

No existen Hospitales ni tampoco organización similar a ella.

La actividad tanto de la Delegación Sani--

taria de Navojoa como del Centro de Higiene Infantil de Huatabampo son nulas en esta región.

x x x

x x

x

C O N C L U S I O N E S .

Los graves problemas que en este Informe - saltan a la vista, exigen inmediata resolución - para la seguridad higiénica de esta importante - población que nace en estos momentos y que es el instante oportuno para poder remediar los males que aqueja.

Quiero sugerir una resolución que se acerque a lo factible, desechando teorías y elocuciones médicas que tan imposibles será llevar a la práctica.

LA RESOLUCION DE TODOS ESTOS PROBLEMAS, SE RESOLVERIAN INSTALANDO UN CENTRO DE HIGIENE EJIDAL EN ESTA POBLACION YA QUE EN TODO EL RIO MAYO NO EXISTE NINGUNO EXCEPTO EN SAN PEDRO PERO EN FORMA REDUCIDA Y PRECARIA Y UNICAMENTE PARA LOS EJIDATARIOS DEL MISMO LUGAR, POR LO QUE NO TIENE NINGUNA UTILIDAD PRACTICA PARA LOS OTROS EJIDOS COMO SON BASCONCOBE, ETCHOJOA, LA VASCONIA Y BACOBAMPO QUE ES EL CENTRO DE TODOS ESTOS COMISARIADOS EJIDALES POR LO QUE ESTANDO INSTALADO EL CENTRO DE HIGIENE EN ESTE LUGAR PODRIA POR LA FACILIDAD DE LAS COMUNICACIONES ATENDER CON ATINGENCIA LOS DEMAS COMISARIADOS EJIDALES.

Claro es, que con la instalación de este - centro quedarían radicalmente resueltos los problemas graves anteriormente expuestos, pues el mismo centro se encargaría de inspeccionar, comestibles, practicar exámenes médicos, campaña - antituberculosa, antilarbaria, etc. etc.

x x x José Alfonso
x x Calcáneo.

x